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4月 17日，海曙区段塘街
道华兴社区宁兴小区举行仪
式，两部加装电梯正式投入运
行。在此之前，宁兴小区已经
有两部加装电梯建成投用，目
前还有一部加装电梯正在建设
中。“每部加装电梯的背后，都
有热心居民的付出和数不清的
温情故事。”华兴社区党委书记
王飞特意请来了加装两部新电
梯的牵头人，让她们讲出了背
后的故事……

4月18日《宁波晚报》

有政策加持、有资金保障、
有民意共识，宁兴小区加装电
梯驶上“快车道”、跑出“加速
度”，让居民享受到便利与幸福
的同时，也提升了住宅品质和
功能。

老旧小区加装电梯，所承
载的民生分量是沉甸甸的。宁
波之所以能把这件民生“关键
小事”办到群众的心坎里，关键
在于始终把群众最关心最直接
最现实的利益问题作为头等大
事来抓，一方面在配套政策、资
金筹措等方面做“加法”，另一
方面在审批流程、操作程序上
做“减法”，打好组合拳，下足

“绣花功”，目标化、项目化、节
点化打通“任督二脉”，全链条
助力老百姓告别“爬楼时代”。

宁波加装电梯工程能持续
推进，归根结底是充分调动了
居民的积极性。面对楼上楼下
住户诉求的不同，如何解决“众
口难调”的问题，沟通技巧和邻

里关系非常重要。说实在话，
每家每户经济条件不一样、需
求也不一致，况且有些邻里之
间本身就有矛盾纠纷，这个时
候，既要发挥街道、社区的统筹
协调功能，也要发挥老干部、楼
组长、老娘舅等热心人士的调
解作用，进一步完善沟通协商
机制，面对面拉家常、心贴心讲
政策。尤其是面对业主关心的
采光、噪音、安全等问题，要邀
请业内人士、权威专家，并用成
功案例算清账、讲好处、破疑
虑，换位思考、将心比心，把意
见统一起来、将共识凝聚起来，
以和睦邻里、和谐小区建设的
新气象，推动居民“一键直达”
乘梯入户的梦想成真。

电梯加装速度快一点，老
百姓受益就早一点。在此基
础上，还应于细微处强化人文
关 怀 ，推 进 全 周 期 管 理 。 譬
如，提取物业维修资金用于电
梯的日常维护和保养；加强安
全乘坐电梯常识的宣贯，尤其
要让老人和儿童掌握发生意
外时，“紧急”求助的方法……
所有这些，考量的是社区管理
的智慧，有温度才有高品质生
活的厚度。

宁波在加装电梯上探索了
许多好做法、积累了许多好经
验，一手抓顶层制度设计、基
层治理能力建设，一手抓聚人
心、暖人心工作，善作善成，久
久为功，就一定能让老百姓有
更多的获得感、幸福感和安全
感。
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“家门口青少年宫”值得全国推广
丁慎毅

街谈巷议

加装电梯归根结底
要调动居民积极性
徐剑锋

两百多平方米的综合活动室、独
具特色的非遗教室、可展示青少年风
采的户外小舞台……日前，位于奉化
区西坞街道“源知里”党群服务中心
的“家门口青少年宫”正式对外开放，
场馆内可同时容纳百余名少年儿童
开展文化艺术课程和主题体验活
动。在家门口，就能上少年宫！类似
的“家门口青少年宫”，今年，宁波将
新建100个。

4月17日潮新闻

过去的孩子们对少年宫都很熟
悉，想要玩就去少年宫。至少在上世
纪90年代，少年宫还是孩子们活动的
一个很重要的场所。一个区县一个
或者是两个少年宫，本来就不多，而
随着事业单位改制，有的不再是全额

拨款，少年宫运营发展面临阵痛，搞
起市场化培训，孩子们该去哪里玩？

《半月谈》2024年第5期发文调查
“玩伴去哪了？”文章指出，“上千人的
社区，孩子下楼找不到一个同龄玩
伴”“想要给孩子找同龄伙伴，还得去
培训班，那里才挤满了孩子”……林
立的高楼、逼仄的活动空间、满满当
当的课外班安排，让不少孩子“无社
交”或社交严重不足。

群众的急难愁盼在哪，公共服务
就要跟到哪。在这样的背景下，宁波
把“青少年课余成长服务”列为 2024
年宁波市民生实事项目之一，明确在
全市各社区（村）新建 100 个“家门口
青少年宫”，全年预计服务青少年
91200人次。

这是一个值得点赞的大招，一个

值得在全国推广的大招。
近年来，我国大中小学生的心

理健康问题越来越引起各级政府和
社会各界的高度关注。2023年4月，
教育部等 17 个部门联合印发《全面
加强和改进新时代学生心理健康工
作专项行动计划（2023-2025 年）》；
同年 11 月，教育部成立了全国学生
心理健康工作咨询委员会，学生心
理健康问题已经提升到了国家战略
的层面。

有研究显示，玩耍社交对儿童身
心健康成长非常重要。现在学校、家
长容易把孩子的生活、时间功利化，
这是现在青少年心理健康问题频发
的主要原因之一。特别是 10 岁左右
的孩子，社交需求旺盛，获得同伴认
可是他们顺利度过这一成长期的关

键。脱离“老师”“家长”等权威的社
区社交，是锻炼孩子非认知能力的重
要途径。而“家门口青少年宫”，能让
孩子们就近学、一起玩，这样可以让
孩子在收获快乐的同时，有效的释放
压抑情绪，减轻心理负担。这些好
处，在校园里是不能完全得到满足
的。

宁波团市委相关负责人介绍，按
照方案要求，每个“家门口青少年宫”
应常态化开展各类校外教育教学活
动，有条件的还要延伸做好心理健
康、课后托管等服务。我们期待宁波
的“家门口青少年宫”为全国各地学
样提供可资借鉴的宁波经验，也希望
宁波方面能利用短视频等方式，多多
宣传“家门口青少年宫”，说不定啥时
候就能带来惊喜。

漫画 严勇杰

记者获悉，前
期，上海市市场监
管局从投诉举报中
发现，不少消费者
反映“娃娃机”玩偶
质量参差不齐，存
在“三无”、甲醛超
标、无 3C 认证、做
工粗糙等问题。为
了直接回应消费者
诉求，上海市市场
监管局即日起，对
全市范围的“娃娃
机”玩偶开展专项
整治，拟抽查120批
次。
4月16日澎湃新闻

娃娃机问题
该抓一抓了
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